

# 私たちには騙されない

オウム対策住民協議会 第七回学習会から



鳥山地域オウム  
真理教(現アレフ)  
対策住民協議会

の形で現れただけなのです。  
**「人生どう生きるか」**

九月十二日、オウム解散を求める抗議デモ終了後、鳥山区民センターで安斎育郎・立命館大学国際関係学部教授をお招きし、第七回学習会「人はなぜ、騙されるのか」が開かれた。学習会には熊本哲之区長をはじめ宍戸区議会議長、区議会オウム問題・防犯対策特別委員会の議員も出席した。安斎育郎教授の講演の要旨を報告します。

**人はたわいもないことに騙される**

いま、世の中でいい加減なことが罷り通つてはいる。今日はその一つオウム真理教について話します。あの上祐も、早稲田大学理工学部出身ですが教祖が宙に浮くのは解脱の果ての超能力だと言い、サリンを生成した土屋正実は筑波大学大学院を出した人ですが、彼はメモの中でアストラル音楽が神の声であることを科学的に実証する、と書いています。今日は試しにスプーン曲げをしてみます。(ここで実際にスプーンを曲げてみせる)。實にたわいの無いことに人は騙される。麻原教祖が宙に浮くなんてのは、科学者の眼からは實にたわいもないことなのに、早稲田の理工学部を出た上祐が騙される、なぜか、その辺のことを今日は一緒に考えてみたい。

## 見えてる情報だけで全体を想像

小学校で習う支点、力点、作用点、テコの原理です。(ここで種あかし)。スプーンは金属、金属は固い、曲がるはずはない、三段論法です。こんな単純なことでも超能力に見えてしまう。(ここで三枚のカードの手品を見せる)人間は「真ん中に赤いカードがあります」と言うと、本当は見ていないところまで見た積もりになり、見えている情報だけで全体をイメージする、人

間はどうして騙されるか、の典型的な例です。

## コツクリさんの正体

サイババはサイババ教の教祖で彼が素手で空中をまさぐると、ネックレスや時計が出てくる。これは実に簡単な手品です。(ここで空中で手を叩いて、握った手から赤いハンカチが出てくる手品を紹介)。サイババはこれと同じことをしているだけ。サイババは超能力者だ、神の化身だ思い込んだ時から、眞実が見えなくなってしまったのです。

僕のところにいろんな人が人生相談に訪れる。京都の女子中学生がコツクリ占いの悪霊に取り憑かれた。お告げでは「あんたの親は本当の親ではない。しかもあんたの親は本当の親ではない」とあります。

## 3+4は東大でもオウムでも?

国民一人一人が自分なりの人生の価値を見い出すのを最大の尊重を必要とする」とあります。国が成すべきことは国民一人一人が自分なりの人生の価値を見いだした国民がその価値実現の為に持てる能力を全面開花するのを豊かに支援することです。オウムはどうでしょうか。何處に住むかは憲法で保証されていて、基本的には自由ですが、これには但し書きがあつて「公共の福祉に反しないかぎり」が付いている。アレフがあれだけの殺人を犯した教団の後継組織で、現にアレフがここにいるという社会現象 자체、公共の福祉に反しているとすれば由々しき問題です。

## ABO式血液型の迷信

日本はオカルト系の番組が一年間に百本以上放映されている、世界でも極めて珍しい国です。ABO式血液型と性格の間に関連がある、という迷信があるのは、世界の先進国の中では日本だけです。ABO式は赤血球に乗っている糖の構造で分類されます。しかし性格は家庭の駆けとか、学校でどんな経験をしたか、どんな苦難の道を歩んだか、などで総合的に形成されていくのです。一九六〇年代に「血液型性格判断」という本が出た。八〇年代には京都で血液型によるクラス分けをする保育園が現れた。その人間の実態を見ないで、血液型というレジットに因り差別したのです。科学的根拠のないものに心を囚われるのは一種のオウム的思想です。

## 市民生活の自由や権利を守る

我々の生活中にオウム的なものに通じかねない、非合理的なものに心を傾ける要素が潜んでいます。特に子供たちに根拠を構わない。これは科学的真理を追求する学者の心理です。問題意識が明確で、出来る研究者ほど、一刻も早く研究室から出て行きたくない。麻原に「君の研究を衆生救済のために役立ててみない」と誘われ、村井君はこれにほだされた。オウムに心を寄せた研究者には超自然現

象を信じ易いひとが多かつた。そして一旦オウムに入つたら抜けられない。土屋正実は一度抜けたのに拉致され、サリンを作成するが、人殺しにも使える。フォン・ブラウンという科学者はヒットラーの下でV2ミサイルという弾道弾ミサイルを開発した。その後アメリカに渡つて対ソ戦略ミサイルICBM開発で指導的役割を果たした。彼は決してナチズムを信じていた訳でもなく、反ソ主義者でもなかつた。彼にとって大事なことはいかにして大きなロケットを作り、遠くまで飛ばせることにあり、能力がどんな価値実現に役立つかには無頓着だった。科学者は知的好奇心に操られてそこまでいくのです。優れた能力をどういふべき価値を見つけ、その価値実現のために持てる能力を百分之百發揮し生き生きと取り組んでいける状態、これが人生の幸運の実態です。憲法第十三条规定「幸福追求の権利は最大の尊重を必要とする」とあります。国が成すべきことは國民一人一人が自分なりの人生の価値を見い出すのを豊かに支援すること。教育はその一環です。もう一つは価値を見いだした国民がその価値実現の為に持てる能力を全面開花するのを豊かに支援することです。オウムはどうでしょうか。何處に住むかは憲法で保証されていて、基本的には自由ですが、これには但し書きがあつて「公共の福祉に反しないかぎり」が付いている。アレフがあれだけの殺人を犯した教団の後継組織で、現にアレフがここにいるという社会現象 자체、公共の福祉に反しているとすれば由々しき問題です。

## 科学と価値とは関係ない

科学とは何か。科学は世界の一部分を対象としている。世界の全部は取り仕切れない。科学は価値と関係ないことを扱う。ウランが原子核分裂反応を起こすことはエネルギーを生産するが、人殺しにも使える。フォン・ブラウンという科学者は



象を信じ易いひとが多かつた。そして一旦オウムに入つたら抜けられない。土屋正実は一度抜けたのに拉致され、サリンを作成するが、人殺しにも使える。フォン・ブラウンという科学者はヒットラーの下でV2ミサイルという弾道弾ミサイルを開発した。その後アメリカに渡つて対ソ戦略ミサイルICBM開発で指導的役割を果たした。彼は決してナチズムを信じていた訳でもなく、反ソ主義者でもなかつた。彼にとって大事なことはいかにして大きなロケットを作り、遠くまで飛ばせることにあり、能力がどんな価値実現に役立つかには無頓着だった。科学者は知的好奇心に操られてそこまでいくのです。優れた能力をどういふべき価値を見つけ、その価値実現のために持てる能力を百分之百發揮し生き生きと取り組んでいける状態、これが人生の幸運の実態です。憲法第十三条规定「幸福追求の権利は最大の尊重を必要とする」とあります。国が成すべきことは國民一人一人が自分なりの人生の価値を見い出すのを豊かに支援すること。教育はその一環です。もう一つは価値を見いだした国民がその価値実現の為に持てる能力を全面開花するのを豊かに支援することです。オウムはどうでしょうか。何處に住むかは憲法で保証されていて、基本的には自由ですが、これには但し書きがあつて「公共の福祉に反しないかぎり」が付いている。アレフがあれだけの殺人を犯した教団の後継組織で、現にアレフがここにいるという社会現象 자체、公共の福祉に反しているとすれば由々しき問題です。

## 第7回 学習会アンケート

集計報告 実施日 2003年9月12日 回収 73枚

1. 抗議集会・学習会に参加したことありますか  
初めて(20)、2回目(9)、3回目(9)、4回目(4)、  
5回目(7)、6回目(3)、7回目(20)
2. あなたのお住まいは  
北烏山(21)、南烏山(28)、給田(5)、粕谷(6)、  
上北沢(1)、八幡山(7)、その他(5)
3. 今回の安斎育郎氏の公演について  
良かった(60)、まあまあだった(3)、記入なし(10)

### 【講演を聞いて、良かった点】

- ◇ わかりやすく超能力を科学的に話された事など、ユーモアをまじえ説得力があった。
- ◇ 優秀な大学生がなぜ、殺人鬼になったのかなど、現代の社会で欠損している部分が理解出来た。
- ◇ 明日をになう子供たちのために、何ができるか、教育について何が必要か教わった気がする。
- など回答の中にはもっと具体的な対策がほしかったとか、間違った宗教については名指してほしいなどの意見もあり

ました。

### 【協議会に対する意見としては】

- ◇ インターネット上の掲示板も重宝しています。協議会ニュースは、大変役に立ちます。事件が大きかったとはいえ、人々、日常に流され忘れていたいがちです。オウム側の狙いの多くはそこなのですから、それに一石を投じる意味でも続けて頂きたいです。
- ◇ インターネットをもっと活用して、より多くの人に協議会のオウム反対活動を伝えて欲しい。
- ◇ 小中学生のゆとりの時間を利用して子どもたちと、オウムの話をすることは思いがけない発想もいただきました。
- 「協議会ニュース」への意見も多く、沢山の人たちが関心を寄せて下さり、役に立っています、読んでいますと力づけて下さいました。
- 最後に回答されたすべての人が協議会活動へ何らかの形で協力すると申し出下さいました。
- 協議会としてオウム真理教に対する抗議活動は、今後も手をゆるめる事なく続けていくつもりです。



9月12日・オウムに対しての抗議行動

## 世田谷区議会 オウム問題・防犯対策特別委員会が視察

平成15年9月5日(金) 9時30分よりオウム問題・防犯対策特別委員会の委員13名が、オウム信者が居住する世田谷区南烏山のG Sハイムを視察し、同マンションに居住する一般住民よりマンション内・屋上等を案内してもらいながら現況説明を受けた。その後、烏山総合支所において、烏山地域オウム真理教(現アレフ)対策住民協議会から倉本会長ほか3名より、現在までの活動状況報告を受けたのち、意見交換を行った。倉本会長はその中で今後の活動方針に触れ、オウムに対する国の抜本的な法改正に向けて、住民協議会として署名活動等を展開していくことを明らかにした。

## 募金をお寄せいただきました

- ・地域の夏まつり、盆踊り会場で行った  
募金の集計 147,212円
- ・学習会(9月12日)会場での募金 22,242円  
神田光子 様、高橋房枝 様、瀬川和子 様、  
鈴木ゆり子 様(北烏山)、牟田悌三 様(深沢)、  
志賀準 様(横浜市)  
ご協力ありがとうございました。

## オウム真理教問題講演会(主催 世田谷区)

- 日時 平成15年11月12日(水) 13:30~15:30  
会場 北沢タウンホール(世田谷区北沢2-8-18)  
講演テーマ 「オウム真理教問題と現代社会」  
講師 浅見定雄 日本脱カルト研究会代表理事・東北学院大学名誉教授  
※入場無料(申込制)  
問合先 世田谷区危機管理室(TEL 5432-2267)

## 住民協議会活動報告

- 9月 5日(金) 世田谷区議会オウム問題・防犯対策特別委員会と話し合い  
9月 7日(日) 学習会・抗議デモチラシ配布  
9月11日(木) 広報車で呼びかけ PM1:00~  
9月11日(木) チラシ配布 PM6:00~  
9月12日(金) 広報車で呼びかけ PM1:00~  
9月12日(金) チラシ配布 PM3:00~  
9月12日(金) 抗議デモ PM5:30~

- 9月12日(金) 学習会 PM6:30~  
9月13日(土) 事務局会議  
9月19日(金) 住民協議会  
10月 6日(月) 広報部会「協議会ニュース」初校正  
10月10日(金) 広報部会「協議会ニュース」再校正  
10月11日(土) 事務局会議  
10月17日(金) 實行委員会  
10月20日(月) 「協議会ニュース」全区版30号発行

協議会ホームページアドレス <http://www.kyogikai.jp>

この協議会ニュースは、皆様の募金により発行されています。